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不断创新的区块链

ICO 已经成为区块链新创越来越常用的募资
途径，募资对象是一般大众。其实币托不是台湾
第一家做代币发售的交易所。其他如零手续费交
易 所 考 宾 虎 （Cobinhood）、 场 外 交 易 平 台
OTCBTC， 都 曾 公 开 向 民 众 募 资 。 去 年 底
OTCBTC 募资近 12 亿元新台币，金额比币托还
大。

在区块链领域要发展，就必须不断创新。成
立交易所前，币托是岛内一家老牌的虚拟货币交
易平台。2014 年成立，郑光泰直接找超商全家合
作，用新台币就可以买比特币，在台湾打开了市
场。随着虚拟货币价值水涨船高，从全家购买比
特币的交易量稳定增加，今年第一季度较去年同
期成长七成。另一家平台麦考因 （maicoin） 则有样学
样，2017年跟进找超商莱尔富合作。

成立交易所是币托的新计划。今年3月，交易所比特
波 （BitoPro） 在台湾正式上线，业务将涵盖法币交易

（用台币或美元等买比特币、以太币、ICO 币）、币币交
易 （虚拟货币间互相买卖）、杠杆交易 （向平台借钱投
资） 和场外交易。

靠着发售代币吸引用户只是第一步，币托要在竞争
激烈的交易所间留下用户，终将取决于平台的用户体
验、交易质量和安全保障。一位业内人士分析，交易所
多角化经营，才能减少对手续费收入的依赖。因为现在
交易所太多了，投资人一定会跑去手续费低的交易所。

像比特波，交易所的手续费初期为 1‰到 2‰，是原
本代买代卖平台的 1/10。但有平台则更进一步，去年才
正式成立的考宾虎已主打零手续费。该平台第一次公开
募币，就募得新台币4亿元，为此被台“科技部”点名表
扬，是台湾最有潜力成为独角兽的企业之一。

台部门倾向纳入监管

与资金市场的热火朝天相对的，则是台监管部门的
安全考量。

与现实社会的交易所不同，在虚拟货币世界，交易
所是民间设立，没有家数限制，投资人来自全球各地。
目前全球大多数国家和地区，对虚拟货币交易所和 ICO
的监管仍莫衷一是。

台“法务部长”邱太三近期表示，已邀集“金管
会”“内政部”“央行”“警政署”“调查局”等单位协
商，为强化洗钱防制工作，研议将比特币等虚拟货币纳
入管理，预计在今年 11 月 APG （亚太防制洗钱组织评
鉴） 召开前完成相关工作。

日前有“立委”在“立法院”质询时表示，比特币
买家根本不知道其身份，目前台“财政部”仅能对交易
平台赚取的手续费课征营业税，比特币交易的获利根本

就无从课税。“金管会主委”顾立雄也放出口风，正研议
是否比特币在台交易采取“实名制”。同样热炒虚拟货币
的韩国，政府要求投资人把现有加密货币交易所账户转
换为银行实名账户，或在银行开设实名认证账户来交易
这类虚拟资产，以提高交易透明度。

根据“金管会”调查，针对比特币交易商，目前的
确有凯基、玉山等 4 家台湾银行提供金流服务，“金管
会”已要求银行须加强交易监控。“银行局”表示，银行
接受比特币等虚拟货币交易商开户后，都会将其列为高
风险客户，不能进行网络银行业务，即比特币交易商与
银行业务来往一定要到柜台办理。“银行局”强调，因岛
内还没有特殊规范，所以对于虚拟货币、区块链等应用
非常审慎，不过同时也希望“保留市场自由的可能性”。

如何平衡安全与创新

虽然虚拟货币火热，但不少台民众一直觉得，ICO
市场充满投机、诈骗。“立委”许毓仁也认为，“现在很
多 ICO白皮书根本就是随便抄一抄，连团队的照片都是
网络上抓来的。”这些都让外界的观感不佳，也增加了当
局有关部门加大管理的支持度。

年仅 27岁的考宾虎创办人陈泰元表示，区块链“还
是一个蓝海市场”，期待台湾成为区块链研发重镇。陈泰
元表示，希望能利用平台打造台湾的区块链生态系统，
让“虚拟货币的华尔街”出现在台湾。

台湾也颇有支持陈泰元的声音。第一，台湾有科技
人才优势，近年许多区块链新创也都纷纷以台湾为基
地。第二，区块链是开源的技术，跟人工智能或大数据
不同，不存在数据量的门坎。第三，目前台湾的区块链
社群已相当多，民间社会拥有巨大的能量。第四，2000
年网络泡沫化后，台湾网络产业走得辛苦，过去几十年
靠着电子制造业立住脚跟。许多人说区块链是“互联网
2.0”，台湾该如何抓住这个新的风口？

台湾金融科技协会常务监事蔡玉玲认为，ICO 本身
确实存在许多的问题，但她也反问，如果这是产业创新
重要的机会，那当局如何拿捏管制力道？

针对外界疑虑，业界也在想办法。台湾区块链产业自
律联盟日前成立时，币安执行长赵长鹏就说，“在没有政
府监管的情况下，越要做得规矩、做得正。”业界应该自
己找出一个方式，让大家知道什么是好的ICO项目、什么
是坏的。

当然，蔡玉玲认为当局并不是什么都不要管，洗
钱、税的部分还是要透过相关部门处理，但因为区块链
特性是跨国发展、无地域性，当局管得也很有限，因此
采取低度管理、支持业者自律会是更好的做法。只是，
这样的理由能足够说服民众和当局管理部门吗？

创新为王还是安全第一

台湾对虚拟货币如何管？
本报记者 任成琦

台湾现在投资什么最热？答案是与虚拟货币联结的ICO（区块链项目首次代币
发行）。当岛内新创企业募资困难重重，5月初，台湾区块链新创圈的最新指标案例
──币托（BitoEX）募资案，一天多就募到6亿元新台币，在投资圈引爆话题。

币托执行长郑光泰原本预估，首次募集代币1.75亿颗要花1个月时间。结果上
线5小时就募了1000万美元，26小时代币全数售罄，换算成市价，募资总额超过
6.5亿元。“隔天就募完，大家吓一跳，但下一句是问：‘怎么办！？’”
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中国人无论在哪里，端午节的大餐
里几乎都会出现粽子的身影，澳门自然
不能例外。粽子是这个节日里舌尖上最
期待和最密不可分的美食，端午节不吃
上几只粽子，感觉就像没有过节一般。

这几天，在澳门的各大街市上，
粽子随处可以买到，在粥面店，也有
粽子出售。部分商家推出紫米粽、咸
肉粽等应节粽，也有商家推出瑶柱
粽、鲍鱼粽等高档米粽供消费者选
择。鲍鱼粽一个可以卖到百元以上，
至于味道就见仁见智了。

在三盏灯、红街市，记者随意逛了
一会儿就遇到四五家卖粽的摊位。记者
在一家粽摊前驻足买粽，打理摊位的是
一家三口，小朋友已经可以独当一面，
父母在一旁帮忙照应。这家出售的粽子
既有常见的三角粽、长粽，也有记者第
一次见到的方方正正的水粽，甜、咸口
味都有，豆沙粽、肉粽种类齐全。

老板说，现在端午过节气氛比以

前要淡薄，年轻人买粽的少，消费者
大多是中老年人。另外人们更加注重
养生，紫米粽这类比较健康的品种更
受欢迎，他的摊子一天可以卖出几百
个。买卖粽子时，老板娘特意嘱咐小
朋友用普通话和我交流，亲切而贴
心，让我感到澳门人特有的温情。

除了吃粽子，端午节赛龙舟也是
必不可少的。澳门人爱龙舟，城市虽
然靠海，但有南湾、西湾等宽阔平静
的湖面，举办龙舟赛的条件可谓得天
独厚。澳门的龙舟赛传统悠久，原是
由民间发起，上世纪 80年代开始由官
方接手组织，现在则由特区政府体育
局和中国澳门龙舟总会合办，一年一
度，规模和影响不断扩大。今年的赛
事吸引了来自内地、香港和澳门，以
及新加坡、美国等国家和地区的百余
支队伍参加。

龙舟赛一连 3 天，前两天是澳门
本地企业、社团组织的队伍参赛，最

后一天是国际赛事。澳门是著名侨
乡，民间对外联络广泛，每年的赛龙
舟、舞龙舞狮，都吸引众多侨界队伍
参赛，逐渐形成了固定的传统，既提
升竞技体育精神，也可借赛事与海内
外乡亲联络感情。因为传统悠久，澳
门龙舟赛衍生出颇有仪式感的规程，
如赛前的龙舟队下水、祭祀祈福等，
中间包含着文化传承的厚重意味。

18日，香港赤柱、香港仔、屯门等多
个海滩举办龙舟赛及各类嘉年华活动。
香港市民不仅可以在海滩观赏百舸争
流的龙舟竞技场面，还可以参加海滩周
围一系列活动，感受端午节氛围。

划龙舟在香港被称为“扒龙舟”，
习俗由来已久。香港最早有记录的端
午龙舟竞赛于 1919年在港岛东区北角
举行，随后演变成了一年一度的竞渡
大赛。香港于 1976年首次举办具有现
代意义的龙舟比赛。

“永明金融赤柱国际龙舟锦标赛”

18 日在香港赤柱正滩举行，逾 264 支
队、近 6000 名来自香港及海外的健儿
前来参赛。当天早晨的赤柱正滩被龙舟
所包围，多支龙舟队伍蓄势待发。赛事
于早晨8时正式开始，每隔10分钟就有
一场比赛，参赛选手有节奏的呐喊声和
市民的欢呼声汇成一片。

香港仔的龙舟竞技也毫不逊色，
当天共有33场比赛，10支大木龙舟出
动参赛。出身渔民家族的市民李小姐
前来支持亲戚所在龙舟队。她说，一
年一度的龙舟比赛已经成为了他们最
期待的固定项目。

此外，香港沙田、屯门、大埔等
多个海滩也于当日举办龙舟比赛。本
月22日至24日，香港维多利亚港及中
环海滨还将举行 2018年香港龙舟嘉年
华 ， 预 计 将 有 160 支 龙 舟 队 前 来 参
赛。参赛队员来自 15 个国家和地区，
总数超过4500名。

（综合新华社香港、澳门电）
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本报澳门6月18日电（记者苏宁） 联合国
文明联盟高级代表纳赛尔与中国闪亮传媒董事
长沈健今天在澳门签署谅解备忘录，双方决定
合作创办文明联盟电影展，呼吁全球电影界投
身不同文明的对话交流，以影像构建人类命运
共同体。

纳塞尔介绍，文明联盟电影展将通过全球
遴选、专家评审、颁奖表彰和全球巡展等方
式，对深刻表达人类命运共同体理念的优秀影
片和为文明作出突出贡献的电影人士进行表
彰，将其打造成为联合国体系框架内一个重要
的国际电影交流平台。

文明联盟电影展首届年度颁奖典礼将选址
澳门于 2019年举办。纳塞尔称，澳门作为海上
丝绸之路的重要节点，曾为东西方的交流作出
突出贡献，希望澳门在推动当今世界文明的对
话交流中继续扮演重要角色。

中国闪亮传媒董事长沈健应邀担任文明联
盟电影展的主席。根据双方签订的谅解备忘
录，闪亮传媒将负责组建运行团队，承担影展
的筹备与运营等。

沈健在签约后表示，文明联盟电影展将为
联合国与全球电影界的深入合作搭建平台，将
特别邀请在联合国系统各项公益事业中担任亲
善大使的电影界知名人士参与评审和表彰工作。

联合国文明联盟成立于2005年，其宗旨是通
过开展对话和交流，消除不同文明间的偏见、误
解和冲突，促进和平与安全，目前有包括中国在
内的 146个国家和国际组织为正式成员。纳赛尔
从2013年2月起担任该机构高级代表。

据新华社台北6月18日电（记者查文晔、陈君） 唐奖教育基
金会18日在台北宣布，第三届“唐奖”的“永续发展奖”授予美
国科学家詹姆斯·汉森与美籍印度裔科学家维拉布哈德兰·拉马纳
森，以表彰他们在气候变化、地球环境永续发展领域的杰出研究
成果与社会贡献。

据唐奖教育基金会介绍，原美国国家航空航天局科学家詹姆
斯·汉森是第一位分析出全球温度变化超出自然变化范围，提出全
球有暖化趋势的科学家。出生于印度的维拉布哈德兰·拉马纳森目
前任美国加州大学圣地亚哥分校教授，他是第一个提出氟氯碳化
合物也属于温室气体的学者，并指出甲烷、一氧化二氮等二氧化
碳之外的温室气体对全球暖化也有显著影响。两位科学家还积极
发挥影响力，在气候变化政策制定、全球变暖知识普及方面作出
重要贡献。

2012年12月，台湾润泰集团总裁尹衍梁宣布捐资30亿元新台
币成立“唐奖教育基金会”。

文明联盟电影展澳门创办文明联盟电影展澳门创办

两位气候科学家获“唐奖”两位气候科学家获“唐奖”

新华社香港电（记者郜婕） 香港旅游发展
局 6 月 17 日宣布，旅发局与法国波尔多旅游及
会议办公室首次签订 《香港及波尔多美酒佳肴
旅游推广谅解备忘录》，进一步加强两地在相关
方面的合作。

谅解备忘录 16日在法国波尔多葡萄酒节举
行期间签署，由正在波尔多访问的香港特区行
政长官林郑月娥和波尔多市政府官员见证。

旅发局介绍，除了确定旅发局与波尔多将
于2018年至2022年继续合作举办“香港美酒佳
肴巡礼”，谅解备忘录首次承诺加强两地美酒佳
肴旅游方面的合作及交流；通过共同向全球旅
客推广两地的美酒佳肴，进一步提升两地旅游
吸引力。

旅发局主席林建岳表示，香港与波尔多是
长期合作伙伴，多年来互相参与对方的美酒佳
肴盛事。本次签署谅解备忘录，两地首次定下
联手推广美酒佳肴旅游的策略，将发挥协同效
益，带动两地旅游业发展。

香港与法国波尔多联手
加强美酒佳肴旅游合作

香港与法国波尔多联手
加强美酒佳肴旅游合作

据新华社香港电（记者张雅诗） 学童入学早、电子产品流行
等因素导致香港学童近视人数大幅上升。由香港理工大学与眼镜
片厂商共同研发、能减慢儿童近视的镜片，新近在“日内瓦国际
发明展”中勇夺全场总冠军，相关产品将于下月面市。

这次得奖作品的设计者之一、理大眼科视光学院主任杜嗣河教
授日前接受新华社专访时表示，近视在亚洲地区十分普遍。“现在的
孩子读书早、作业多，变相看近距离东西的时间长了，加上缺少户外
活动和吸收光照，这都是近视患病率提升和近视加深的主要原因。”

杜嗣河表示，随着电子产品越来越流行，预料香港学童近视人
数将增至九成。与此同时，深近视能增加患上视网膜脱落、青光眼等
疾病的风险。若不控制情况，将来可能会有一大批四五十岁的人因
为深近视而患上这些疾病，导致视力受损，严重者甚至失明。

理大研究人员自 2002 年开始就“近视离焦”这概念进行研
究，近年成功研发出“多区正向光学离焦”（DIMS） 眼镜片。这
款镜片利用眼睛自然回馈机制——“正视化现象”，使眼球生长成
至最接近正常视力聚焦影像的大小。

临床研究证实，这款眼镜可减慢儿童眼球生长速度，近视加深速度
也能减慢六成。它的外表跟普通近视镜片无异，仔细看便能发现其表
面布满微型镜片，发挥着控制近视的功效。

这项发明于 4 月在日内瓦举行的“第 46 届日内瓦国际发明
展”中夺得全场总冠军，是展会的最高荣誉。

杜嗣河说，普通眼镜是矫正视力，DIMS镜片则能减慢近视，
有治疗效果。另外，虽然现市面上也有其他治疗近视的方法，包
括阿托品眼药，以及达到角膜矫形效果的隐形眼镜，但使用者多
少会担心有副作用。他建议，儿童一发现有近视便可开始使用
DIMS镜片，直至近视度数稳定以及过了发育年龄为止。

理大这项研究结果荣获国际大奖后，引起了很大反响。杜嗣河
说，首批DIMS镜片商品将于7月首先在香港市面推出，一对镜片售
价约3000至4000港元，而内地也将紧接着推出。

港理大治疗近视镜片将面市




